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只有好奇心才能拯救建筑

先讲下《Volume》杂志的历史吧，维基百科说它的前身可追溯到

1929年？

是的，86年来，《Volume》杂志和它的前辈们一直在研究建筑存在

的理由——不仅仅报道建筑界发生的事件或是事件发生的过程、参与

者。它们不去提问what（发生了什么）、how（怎么发生的）或者by 
whom（谁参与）这样的问题，而是关注建筑作为一种文化媒介而存在

的理由——Why（为什么）。从《R.K. Bouwblad》《Goed Wonen》
《Tijdschrift voor architectuur en beeldende kunsten》《Wonen 
TA/ BK》，再到《Archis》（都是《Volume》杂志各个历史阶段的前

身），它们从不满足于追赶业内新闻，而是试图从建筑的角度去探索社

会发展的文化动机。

在过去的10年中，易名后的《Volume》实现了完全的国际化。随着全

球化、数字化、新自由主义对建筑的瓦解以及新技术对建筑学基本特征

的影响，《Volume》逐渐超越了“为什么”这个问题本身，开始探索

建筑如何能够找到自身之外的新领域。

改 版 做 《 V o l u m e 》 时 ， 你 已 经 做 了 近 1 0 年 （ 1 9 9 6 - 2 0 0 4 ）

《Archis》杂志的编辑，是什么原因促使改版？杂志的名字有什么来

头吗？

2005年的改版说来话长，关键就是我们的编辑团队意识到我们的使命

（以及我们独特的市场定位）让我们慢慢成为建筑探索者的角色。市场

的力量不可小视，建筑批评也在市场的作用下分裂为两股流派，一种关

注商业新闻的主流内容，另一种则坚守建筑的学术追求，保持前卫的视

角。我们完全选择了后者。于是，我们失去了那些想看信息的读者，而

收获了要读思想的读者。所以我们希望能向后一种读者重申，这本杂志

就是为他们而做的。而且，为了将这个想法表达清楚，我们选择了一个

新的名字——“Volume”。这个名字体现了我们对建筑本质的理解：

建筑是客观存在的现实，同时也是一种文化能量。

为了强调这一愿景，我们还立下了一句座右铭：超越，或者毁灭（To 
Beyond or Not to Be）。这是寻求存在之意义的另一种说法，你可以

在每一期杂志的书脊上找到这句话。这是为了让人们相信，我们的使命

不仅仅局限于建筑本身，而是为建筑抢占生存的先机。一座建筑，如果

不能证明自己的意义或者与周围环境的关联，那它就是一座垂死的建

筑，一座自恋的建筑，一座沉迷于过去、例行公事、忽视历史发展规律

的建筑，一座荒谬并终将被遗忘的建筑。

同时在2005年，直觉告诉我们这种衰变将现端倪，但缺乏分析和证

据。建筑史上最大的危机即将到来，但似乎没有人在意。信贷紧缩、智

能手机的普及、互联网、3D打印，凡是你能说的出的都在对建筑造成

影响。我们相信这本杂志可以为建筑的发展提供一个指南，让人们了

解这些事物并学会如何应对。要超越，还是毁灭，这是一种等待拯救

的暗示，也是为了号召人们从即刻开始用坚持不懈的精神面对危机。

《Volume》相信，只有无限的好奇心才能够拯救建筑。

《Volume》由三个很重要的机构——Archis基金会，AMO（库哈斯

创立的建筑研究机构），C-Lab（哥伦比亚大学建筑传播实验室）共

同创建，三个机构分别是如何发挥作用的？

作为《Archis》的编辑，在面对有关存在的问题、并相信好奇心可能

是唯一的出路时，我转向了在我看来过去50年中建筑界最具探险精

神和好奇心的两个人：雷姆·库哈斯（Rem Koolhaas）和马克·威格利

（Mark Wigley）。多年以来，库哈斯的忧患意识已经成为其研究机构

AMO的精神，所以他毫不犹豫地加入到这个项目中来；威格利当时正

要去哥伦比亚大学建筑规划和保护研究生院担任院长的职务，他同时也

在寻找一个全球性的平台来测试和展示学术性的建筑思想，所以C-Lab
可以在学校里做事，《Volume》在校外做，双管齐下。因而可以说，

与库哈斯和威格利合作就是要建立一个智囊团。这是一种相辅相成的关

系，学校为建筑提供人才和理论储备，事务所打造建筑，而杂志则负责

传播建筑。我们都认为将学校、事务所和杂志通过编辑的力量串联起

来，能够满足这三者开发内容、发展教育和设计思想的需要。

人们提到《Volume》常常提到库哈斯，可否谈下他是如何参与杂志运

作的？

他不参与杂志的运营。运营的工作一直都由Archis基金会完成。但他从

一开始就认可《Volume》在展示建筑可以超越自身的这一理念中所做

出的努力。首先，他对这本危机中的老牌杂志体现出了自己的责任心；

其次，他为《Volume》写过一些文章；再次，他带领的AMO参与了几

期重要的特刊，比如有两期主题为“Al Manakh”的专题，讲的是海湾

地区的城市化。总之，可以说库哈斯对《Volume》的帮助很大。

我们的读者常成为我们的作者

我觉得最有特色的是你们每期的选题，这些选题是怎么确定的？

我觉得基本上是凭借直觉。社会上都有什么事发生？有些是即将发生

的，有些是可能要发生的。对于作为文化媒介、艺术、学科和社会服务

的建筑来说，这些正在或即将发生的事情又会对它产生什么样的影响？

通过这样的视角，每一期《Volume》都希望揭示建筑某种鲜有人知的

力量，但对我们来说，这正表明它有着非常大的潜力。

2001年至2005年间，我们用了一些更具有人格色彩的话题，比如

“Archis是偏执狂”，或者“Archis是非洲”，再或者“Archis是一个

岛”。内容涵盖恐怖主义、能源和债务危机等问题。有一期我们的选题

是“条条大路通中国”，不再将中国作为一个新兴的国家，而是作为一

种生活方式、一个全球性的现象来解读。当然，最终我们还是会从建筑

的纬度去分析这些问题。

选题确定之后如何展开工作？翻开杂志可以看到很多信息图表、实地考

察的图片，很精彩。

这些年杂志的工作方式发生了很大的改变。我刚干编辑时甚至还没有台

式电脑。而现在，我们可以通过微信或WhatsApp就做出整本杂志。结

果就是，核心团队变得越来越小，而我们的作者范围却越来越大。可以

说自改版为《Volume》后，我们的编辑部越来越国际化。

我们的大部分选题都是在阿姆斯特丹的办公室决策的。之后，我们经

常就某一选题跟某个机构展开合作，他们会举荐优秀的撰稿人，这也

让我们能接触到更多不同的声音。作者定下之后，我们开始商定视觉

的呈现，这也是我们的重点，包括摄影及信息图表。早在1990年代，

《Archis》就放弃了在报道中使用建筑方提供的资料，因为这种东西完

全是被建筑设计师主导的，比如那种传统的建筑摄影，它强调的是建筑

师的个人英雄主义，这对建筑而言没什么好处，相反，我们的照片往往

要关照建筑的环境和社会属性。

还得提下我们的作者，因为我们的读者定位是建筑的思考者，所以大部

分我们的读者并不是为了获取建筑新闻而看这本杂志的。《Volume》
成为他们交流思想的平台，所以我们的读者常常成为我们的作者，同时

更多的同类被吸引过来。

《Volume》研究城市和空间问题的目的之一是给政府和NGO一些建

议。你们有这样成功的案例吗？ 
这个问题很好。对于《Archis》《Volume》和荷兰建筑协会（NAi），

它们的目标都是解决问题。尤其是NAi，这么说绝对没问题，因为它会

制定一些政策去帮助解决实际的问题。比如它运营了一个项目叫“建筑

的意义”，重新讨论建筑的概念并且试图联合不同学科来应对当今世界

的重大问题，比如气候变化、食品安全、水资源管理以及社会和谐。

但对于《Volume》，很难说它切实解决了社会问题。反思与提问不能

保证带来好的结果，甚至常常被忽视甚至无视。但问“为什么”常常揭

露的是不易被触及的真相。我敢保证100期的《Archis》和《Volume》

全部都是关于如何让社会变得更好的想法，很多期好内容没有被注意

到，它们值得被再次挖掘，拿到今天看仍有重要意义。

杂志好像没什么广告。运作资金从哪里来？

我要讲一个故事。2000年底，《Archis》遇到了很大的危机。因为这本

杂志的利润率从未超过5%，出版社决定不再与我们合作。而我们的老

板——NAi也决定停刊以避免经济损失。作为主编，我不得不想办法让

杂志生存下去。当时麦肯锡为文化机构做免费咨询，于是我找到他们。

麦肯锡从专业的角度帮我们分析了作为一本建筑杂志的生存方式：我们

是一本提供建筑新闻的商业杂志吗？还是可以为某个群体的利益来服

务？或者我们充满了大众感兴趣的八卦或明星？以上都不是。

麦肯锡建议我们必选其一。然而，基于我们的建筑理想，我们做了另外

一种选择——完全做一本专注于“为什么”的建筑杂志，鼓励读者走出

现状而把他们带到未知的领域。当时冒着很大的商业风险，也不知是否

有足够的读者群。然而，通过定位于全世界的建筑的思考者（以及相关

的机构如图书馆等），这些读者的数量刚好超过了维持杂志运转的临界

点。虽然人数不多，但这些人影响力很大，他们不仅是读者，更是这个

领域标新立异的思考者和理念传播者。

听说你最近计划举家前往深圳居住，并已经开始学习中文，所以，想

了解是什么让你开始参与到中国的建筑和城市事件中来的，而你个人

又希望以一种怎样的方式来参与到中国这样一个与西方差异巨大的环

境中去？

今年我已经开始了深圳蛇口博物馆馆长的工作。这项工作不仅只关乎

建筑，而是包含设计的各个领域。我们的目标之一是探索、讨论并展

示创意的力量，它对文化和经济领域能产生怎样的影响，以及哪些外

在的条件可以进一步扩大这种影响力。我们努力让设计直面社会。运

营这样一个机构，来回飞肯定不太现实，只有住在深圳才能更好地完

成我的工作。不过更重要的原因是内心的某种愿景——想要实现更大

的社会目标。

当然，中国与西方的情况有很大不同，但作为一个文化历史学家，我认

为愿景比环境更重要。正是这种强烈的愿望塑造了繁荣的时代，而缺乏

这种愿景导致时代的堕落。对我来说，来到深圳是迈出了一大步，但也

可以说是一种回归——继续通过实践提高人们生活的品质。

建筑存在的理由
TO BEYOND OR NOT TO BE

Q：《新视线》   A：Ole Bouman

建筑存在的理由

01. Ole Bouman在1994年出版了著作《看不见的建筑》（The Invisible in Architecture），意图打破人们只是从技术或设计来看待建筑的简单维度。这种思考方式贯穿他日后各个
领域的实践，从《Volume》杂志主编到荷兰建筑协会主席，再到他策展的深港城市建筑双城双年展  02. 深圳蛇口博物馆效果图，该馆将于2017年开放，Ole Bouman担任馆长
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